

HISTORIA

95 Aniversario de la Escuela Nacional de Salud Pública. Cuba. 2022.

95th Anniversary of the National School of Public Health. Cuba. 2022.

José Ángel Portal Miranda.

Ministro de Salud Pública de la República de Cuba. Doctor en Ciencias de la Salud, Profesor e Investigador Titular de la Escuela de Salud Pública, Especialista de I y II Grado en Medicina General Integral, Especialista de II Grado en Organización y Administración de Salud, Máster en Longevidad Satisfactoria.

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-4741-6647>



RESUMEN:

No. 38 (2022): INFODIR

Palabras pronunciadas en el Acto por el 95 Aniversario de la Escuela Nacional de Salud Pública (ENSAP)

Palabras clave: Escuela Nacional de Salud Pública; ENSAP; 95 Aniversario.

ABSTRACT:

No. 38 (2022): INFODIR

Words pronounced at the Act for the 95th Anniversary of the National School of Public Health (ENSAP)

Key words: National School of Public Health; ENSAP; 95th Anniversary.

Este artículo está protegido por una Licencia Creative Commons:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0>

Compañeras y compañeros:**Invitadas e invitados:**

Proteger la salud y la vida de nuestro pueblo es una máxima de trabajo ineludible a la que dirige todos sus esfuerzos el Sistema Nacional de Salud. Para lograrlo, con la calidad, profesionalidad y sensibilidad que necesitamos, es imprescindible formar y capacitar a los profesionales del sector con una mirada integral, donde la superación y la investigación tengan cada vez un papel más protagónico.

Clave en ese hacer ha sido en todos estos años de Revolución el desempeño de la Escuela Nacional de Salud Pública, que este 2022 celebra el 95 aniversario de su fundación y se considera pionera en la formación de salubristas en Cuba. Sus maneras propias de enseñanza e investigación han sido piedra angular de las transformaciones que comenzaron a realizarse en lo referido a la salud, a partir de enero de 1959 en el país.

El estrecho vínculo alcanzado con el Sistema de Salud y los servicios médicos en Cuba ha sido esencial para consolidar su misión —como institución académica multicéntrica de alcance nacional—, de formar y capacitar a especialistas, docentes y directivos del sistema; llevar a cabo investigaciones científicas y ofrecer servicios científico-técnicos en el ámbito de la Salud Pública, la educación médica y la historia de la medicina, con un alto grado de profesionalidad.

Referirnos a esta institución es hablar de tradición, identidad, liderazgo y compromiso de cientos de mujeres y hombres que, a lo largo de los años, han hecho de la enseñanza en estas aulas vocación de vida y, con total entrega, defienden los principios que sustentan la Salud Pública cubana.

Misiones complejas y de gran magnitud ha asumido esta institución en los últimos años, en los cuales se ha multiplicado el reto de incrementar la formación de especialistas, másteres y doctores en el campo de la salud pública y la educación médica en Cuba. Ello ha requerido de una intensa preparación científica y metodológica de todo su claustro, al cual distinguen un reconocido prestigio académico, así como una sólida formación político-ideológica y científico-pedagógica.

Cuando en el año 2010 esta institución recibió la condición de Centro de Excelencia —la primera en recibir dicho reconocimiento dentro del sistema

Este artículo está protegido por una Licencia Creative Commons:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0>

sanitario cubano—, el Doctor en Ciencias Pastor Castell-Florit, director de la Escuela, destacó que ese hecho demostraba “que es perfectamente posible lograr la excelencia”, y exhortó a sus trabajadores a consolidar lo alcanzado y a avanzar mucho más.

Justamente eso es lo que se ha fortalecido aquí en poco más de diez años, en los cuales cada una de las tareas emprendidas desde la institución tiene el sello que los distingue.

Esta institución, que tiene además la categoría superior de acreditación de Certificada, es Centro Auspiciador de la Academia de Ciencias de Cuba; gestora del Programa Sectorial “Organización, eficiencia y calidad en Sistema y Servicios de Salud”, y aspirante a “Centro Colaborador OPS/OMS en Gerencia en Sistemas y Servicios de Salud”.

Con orgullo podemos destacar que en la actualidad aquí se ofrecen 12 programas de formación académica de Posgrado, entre los cuales se encuentran un Doctorado en Ciencias de la Salud; nueve maestrías: de Salud Pública, de Economía de la Salud, de Psicología de la Salud, de Promoción y Educación para la Salud, de Atención Primaria de Salud, de Farmacoepidemiología, Salud y Desastres, de Derecho Internacional Humanitario y de Informática y Salud; así como dos especialidades, una de Bioestadística y otra de Administración de Salud. De esos 12 programas, cinco son de Excelencia, dos están certificados y cinco autorizados.

Además, aquí se brindan decenas de otros programas de superación profesional, cursos, entrenamientos y diplomados, incluido el de Administración Pública para cuadros y reservas de nuestro sector y de otros.

Igualmente, se propicia el intercambio de sus profesores con profesionales del sector, tanto en Cuba como en otros países donde cumplen misiones internacionalistas. Son experiencias que no solo enriquecen el quehacer de esta institución, sino que han sido de mucha utilidad en otros ámbitos y contribuyen a la consolidación de proyectos e investigaciones.

De manera especial, la organización de la actividad de ciencia, tecnología e innovación a partir de diez grupos de investigación ha permitido abordar una variedad de temas cruciales para el fortalecimiento del desempeño de los profesionales de la Salud en el país.

Y por si fuera poco, en los últimos dos años a las actividades docentes y científicas que aquí se realizan se sumó el trabajo como centro de aislamiento formando parte del enfrentamiento a la COVID-19. De acuerdo con el contexto impuesto entonces por el virus, los procesos formativos fueron adecuados a las nuevas circunstancias y comenzaron a emplearse los Entornos Virtuales de Enseñanza Aprendizaje, con la participación de sus profesores en múltiples investigaciones relacionadas con el SARS-CoV-2 y el apoyo en el terreno a instituciones de salud en diferentes territorios.

Este curso ha sido también de muchos desafíos, en los cuales la Escuela Nacional de Salud Pública ha sabido estar a la altura de las demandas hechas por la dirección del Ministerio de Salud Pública para apoyar importantes tareas relacionadas con la salud materno-infantil; la estrategia para la implementación en nuestro sector de lo aprobado en el 8vo. Congreso del Partido sobre la Política de Cuadros; la intensificación del proceso de formación doctoral, incluyendo en otras instituciones del sector; así como en la conformación de la nueva Ley de la Salud Pública.

Los resultados que hasta el momento se han ido consolidando no pueden convertirse en conformismo, sino en motivo para hacer más y mejor en pos de la formación y capacitación de profesionales. De ahí la prioridad con que deben continuar siendo atendidos aspectos asociados a la mejora en las condiciones de trabajo; el perfeccionamiento de la labor como Escuela Ramal de Cuadros del Sector; el avance en el logro de la excelencia de los programas de formación; el completamiento y renovación del claustro, cuya preparación debe ser cada vez superior; así como el empleo, cada vez más, de la ciencia y la innovación en el perfeccionamiento institucional y del Sistema Nacional de Salud.

Desde estas aulas será siempre constante el reto de acompañar los empeños de la Salud cubana para garantizar una mayor calidad en la atención médica de nuestro pueblo. Son ustedes baluarte imprescindible para la consolidación y el perfeccionamiento de todas las acciones que tras ese propósito se han definido en el país.

Conocemos sobre dificultades materiales que persisten y les aseguramos que ellas son objeto de atención por parte de nuestro Ministerio. Confiamos en ustedes, en el probado compromiso y calificación que distinguen al capital

humano de este claustro, para seguir haciendo en pos de la salud y la vida de nuestro pueblo.

Muchas felicidades a los que han sido reconocidos en la tarde de hoy

Un abrazo inmenso para todos

Muchas gracias.

Conflicto de intereses: No existen conflictos de intereses

Recibido: 20 de julio de 2022.

Aprobado: 4 de agosto de 2022.

DrC José Angel Portal Miranda. Ministerio de Salud Pública. Cuba

Correo electrónico: ofmin@infomed.sld.cu